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FUNDAÇÃO CULTURAL CASSIANO RICARDO 

CNPJ 45.395.704/0001-49 

Ata nº 010 – Reunião Ordinária do Conselho Deliberativo – 05/10/2016 

 

Aos cinco dias do mês de outubro de dois mil e dezesseis, reuniu-se o Conselho Deliberativo da 

Fundação Cultural Cassiano Ricardo, no Auditório Elmano Ferreira Veloso, localizado em sua 

sede, à Avenida Olívo Gomes, nº 100, Santana, São José dos Campos (SP), com acesso pelo 

Parque da Cidade para Reunião Ordinária que contou com a pauta: 1) Aprovação das Atas nºs 008 

e 009. 2) Semana Cassiano Ricardo. 3) Assuntos Gerais. A reunião foi aberta pelo Presidente que 

agradeceu a presença de todos, seguida da indagação se todos haviam recebido a pauta, dizendo 

que, desta feita, a pauta estava enxuta, ocasião em que disseram que sim. Prosseguindo, fez a 

leitura das justificativas de ausência do Conselheiro Diácono Domingos Sávio, por motivo de 

Semana Santa na Paróquia. Justificativa também da Conselheira Helen, por motivo de férias, que 

na ocasião foi representada pelo Conselheiro Suplente Oswaldo de Almeida Júnior. Justificativa 

também do Conselheiro Acioli que estava em viagem e que foi representado pelo Conselheiro 

Vitor Portezani. Justificativa também da Conselheira Ana Teresa, por motivo de falecimento na 

família. Justificativa também do Conselheiro Orlando que assumiu compromisso e não pode 

comparecer, registrando que espera comparecer no mês seguinte, inclusive, na reunião do FMC-

Fundo Municipal de Cultura. Justificativa também da Conselheira Margarete que estava de 

licença médica, devida às cirurgias e férias e assim, continua necessitando de fisioterapias, 

ocasião em que o Presidente desejou boa recuperação. Justificativa também do Conselheiro 

Gabriel que em virtude compromisso não pode comparecer e pediu para justificar a sua falta, bem 

como a falta de 14 de setembro. Prosseguindo e seguindo a pauta, o Presidente colocou para 

aprovação a Ata nº 008, indagando se havia sugestões, ou algo a acrescentar ou substituir, e se 

havia alguém contra a aprovação ou se alguém se abstinha, como não houve manifestação, a Ata 

foi aprovada. Prosseguindo, colocou para aprovação a Ata nº 009, também indagando se alguém 

se abstinha ou era contra a aprovação ou ainda se havia algo a ser acrescentado ou suprimido, 

ocasião em que a Conselheira Leila Harumi registrou que houve um erro de escrita no seu 

sobrenome, mas que já havia sido corrigido e assim a Ata foi aprovada. Prosseguindo, o 

Presidente indagou sobre o recebimento da programação da Semana Cassiano Ricardo, dizendo 

que embora chamada de semana, seria praticamente um mês de atividades, pois se comemorava a 

50ª Semana Cassiano Ricardo e que a abertura tinha sido no dia 04/10/2016, ontem, com a 

palestra do Iacyr Anderson Freitas, que falou sobre a vida e obra de Cassiano Ricardo, inclusive 

do livro lançado no mesmo dia “Jeremias Sem Chorar” no SESC, acrescentando que o palestrante 

disse considerar esse livro o mais importante de Cassiano Ricardo, registrou-se a entrega de um 

exemplar do citado livro aos Conselheiros presentes. O Presidente comentou que o livro, ora 

citado, era o segundo livro publicado na gestão atual, ressaltando que o ano passado foi publicado 

o título “Os Sobreviventes” dizendo que Jeremias foi o último publicado com Cassiano Ricardo 

ainda vivo, em uma tiragem de mil exemplares. Prosseguindo, comentou sobre outras atividades 

que ainda aconteceriam, frisando que naquele exato momento acontecia uma projeção de cinema 

ao lado da Igreja São Benedito e no dia seguinte seria projetado o cinema de Sombras no mesmo 

local e que aconteceria também um grande show no SESC com a Banda Síntese, dizendo que 

seria esperado um grande público pelo fato de a Banda convidar grupos de fãs pelas redes sociais. 

Disse ainda que não sendo possível falar toda a programação, faria alguns destaques como a 

especial apresentação da Orquestra Sinfônica, no dia 19 de outubro, no Teatro Municipal, ocasião 

em que seria feita a entrega do Troféu Cassiano Ricardo, acrescentando que desde 2013 tem feito 

essa prática de homenagear alguém, seja vivo ou já falecido, mas que tenha contribuído para a 
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cultura em São José dos Campos e que desta vez seria homenageado Hélio Augusto de Souza que 

foi Prefeito, Deputado e que empresta seu nome à FUNDHAS – Fundação Hélio Augusto de 

Souza, pessoa respeitada na área do serviço social, e que faleceu no mandato, acrescentando, para 

quem não conhecia, que era irmão do Cláudio Mendel, Diretor de Teatro na cidade e frisou ser 

uma justa homenagem, fazendo convite aos Conselheiros, e acrescentando esperar que as 

próximas gestões o projeto continue homenageando as pessoas que contribuíram para a cultura. 

Registrou também o Sarau na Sala de Leitura, Reginaldo Poeta, no Vicentina Aranha, com show 

dos músicos que musicaram os poemas do Cassiano Ricardo, do livro Os Sobreviventes, dizendo 

que era intenção, até o final do ano, lançar o disco que ainda não houve tempo devido à licitação, 

seguida de informação de Sarau também na Casa de Cultura Eugênia da Silva. Fez destaque 

também para o dia 20 de outubro por ser aniversário da Biblioteca, dizendo que seria lançada uma 

revista com o título Poeticidade, onde serão homenageados poetas que já faleceram e que 

contribuíram para a cultura no município, citando os nomes de Dailor Varela, Hélio Pinto 

Ferreira, Olney Borges, Paulo Nubile e José Omar de Carvalho entre outros, dizendo que o poeta 

José Moraes também estava entre esses e que, inclusive, estava ajudando na programação da 

revista e que pretendia uma tiragem de 2000 revistas, pois que seriam distribuídas nas escolas, nas 

Casas de Cultura, entre outras instituições, dizendo achar justa a homenagem aos poetas na 

Semana Cassiano Ricardo. O Presidente disse que: “antes de ontem, quando dei entrevista no 

Jornal O Vale para falar da Semana Cassiano Ricardo, a jornalista me abordou dizendo que só se 

falava do Cassiano Ricardo, só tem Cassiano Ricardo em São José e eu apontei a ela que na nossa 

programação a gente tem de falar de Cassiano Ricardo, do grande poeta que ele é, isso não tem 

como ser diferente, mas a gente também aproveita para tratar de outros escritores, tanto que a 

gente vai lançar livros durante esse período, como o caso do escritor Charles Lima, Moacyr Pinto 

que também vão lançar, Sonia Gabriel tem um livro que acaba de relançar”,  ocasião em que o 

Presidente disse querer demonstrar que o ano passado também foi dessa maneira e não só o 

Cassiano. Prosseguindo, o Presidente disse que foi incorporado o evento que ocorre em São 

Francisco Xavier, o Anima Serra, dizendo que eram grupos de teatro que trabalham com 

animação e que era muito bom e quem tivesse oportunidade que prestigiasse, perguntando se 

havia dúvida a respeito da Semana Cassiano Ricardo, o que fez pedido para que divulgassem, 

informando que a FCCR já estava divulgando os trabalhos nas páginas site, facebook, fazendo 

lembrar que devido ao período eleitoral não estava fazendo a divulgação. Disse também da 

abertura da Semaninha Chico Triste e os convidou para conhecer as atividades e a lembrança do 

Chico Triste com sua contribuição para a cultura, bem como a programação da Casa de Cultura 

Chico Triste.  Prosseguindo, o Presidente os comunicou e fez exibir o Edital de nº 020, que havia 

sido publicado, o qual fazia menção ao cadastro e atualização das instituições para que estas 

indicassem seus representantes no Conselho Deliberativo na gestão 2017/2018 com prazo até 31 

de outubro, registrando que seria encaminhado ofício para as instituições solicitando a indicação 

ou chamamento para reunião e escolha, entre os presentes, dos titulares e suplentes, informou que 

o referido edital seria encaminhado aos Conselheiros, via e-mail e ainda solicitou que os 

Conselheiros divulgassem nas Instituições a que pertenciam. Prosseguindo, o Presidente fez 

lembrar que o Conselho Deliberativo também indicará dois membros ao Conselho Gestor do 

Fundo Municipal de Cultura, frisando que as reuniões eram constantes, registrando esperar que 

fosse feito a tempo, sem interrupção, para não prejudicar os componentes. Prosseguindo, 

reafirmou, a pedido da Conselheira Leila Harumi, o calendário das reuniões extraordinárias para a 

indicação de nomes à lista tríplice 2016, bem como votação, que culminará com a nomeação do 

novo Diretor Presidente da FCCR, ocasião em que foi exibido em multimídia, indagando se todos 

haviam entendido, material este já exibido e aprovado na reunião anterior, ocasião em que 
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reforçou a data de 23 de novembro para a indicação dos nomes, com pauta única. Disse ainda que 

os nomes indicados devem protocolar a aceitação na Secretaria Geral até a data limite de 06 de 

dezembro, tendo em vista que se não protocolar o aceite com o currículo não pode participar do 

processo. Fez lembrar também da reunião para a votação que acontece no dia 14/12/2016, 

dizendo que a escolha do Presidente da FCCR se antecipa aos outros Secretários, dizendo que 

diferentemente de outras cidades onde a Secretaria de Cultura acaba ficando por último e que no 

dia 14/12/2016, os indicados terão um tempo determinado pela Assembleia para que defendam as 

suas vertentes para a cultura. O Presidente fez um pequeno relato de sua participação na indicação 

de 2009, onde não foi permitido falar e que inclusive foi pedido para quem não era do Conselho 

Deliberativo se retirasse da sala, proibindo ainda a entrada de um grupo da cultura popular que 

tinha levado uma carta para ser lida, fechando a porta “na cara do grupo”, disse que foi muito 

desagradável. O Conselheiro Oswaldo indagou se os currículos que seriam encaminhados pelos 

indicados poderiam ser encaminhados para os Conselheiros para que tomassem conhecimento, 

ocasião em que o Presidente disse que sim. Continuando, o Presidente fez convite para que os 

Conselheiros presentes fossem com ele prestigiar a abertura do forno de cerâmica, pois que estava 

fazendo uma queima de peças dos alunos e assim pudessem conhecer o forno. Com a palavra, o 

Conselheiro Fabrício cumprimentou os Conselheiros e fez lembrar que no dia 02 de dezembro é o 

Dia Nacional do Samba que, este ano, o Centenário do Samba e quis lembrar sobre a 

possibilidade de algumas atividades que ressaltasse os cem anos do samba, que fosse realizado na 

FCCR, na comunidade ou na mídia, mesmo que fosse entrevista, ou seja, que mostrasse a cultura 

brasileira, ocasião em que o Presidente disse que levaria a sugestão à Diretoria Cultural. Com a 

palavra o Conselheiro Oswaldo indagou se com base no cenário da eleição, que haverá mudança 

de gestão na FCCR, se existia alguma coisa que pudesse ser feita para garantir um pouco das 

políticas culturais que a Fundação vem implementando, citou como exemplo alguma decisão que 

o Conselho tenha de tomar em relação a editais, prazos, dizendo ser importante para que continue 

avançando, tendo em vista que não se sabe qual é a linha do próximo Presidente, podendo manter 

o que foi feito e ainda faça mais como pode ser que resolva alterar por outros caminhos. 

Prosseguindo, o Presidente disse que o problema principal da FCCR, que todos já estavam a par, 

era a situação jurídica e a impossibilidade de fazer concurso público e que isso o preocupava, 

independente de quem fosse eleito, dizendo que do jeito que a FCCR está ela entraria em colapso 

e isso é seria muito sério, frisando que o pessoal tem muito bom humor, que tem boa vontade, 

mas que é uma situação ruim da estrutura administrativa da FCCR, dizendo que insistiria nas 

providências para que a Prefeitura encaminhasse o projeto de lei para a Câmara Municipal que é a 

redefinição da FCCR como direito público, até porque o Ministério Público tem feito cobranças e 

que nesse sentido achava que seria válida uma manifestação, frisando que o trabalho estava 

pronto e que poderia comunicar aos Conselheiros do protocolo que fez na Prefeitura a respeito do 

primeiro projeto de lei, o do organograma da estrutura administrativa e do programa de planos de 

cargos e salários, dizendo achar uma ação importante, não sabia se acatariam tudo o que foi 

proposto pela consultoria, mas que alguma coisa fosse feita efetivamente para não perder todo o 

trabalho, dizendo ainda que em entrevista à imprensa o futuro prefeito, entre outras informações 

sobre o futuro mandato, teria dito que usaria o prédio da Tecelagem para desenvolver trabalhos 

voltados à economia criativa, ocasião em que o Presidente disse que achava interessante a 

formação de um grupo de trabalho, pela Prefeitura, que discutisse essa situação . Disse que havia 

ligado para a Prefeitura, porque sabia que todos os processos estavam parados por conta do 

período eleitoral, para saber do PMC- Plano Municipal de Cultura, dizendo que insistiu e que foi 

claro na cobrança para que o projeto não fique parado e que uma vez protocolado, a sociedade se 

mobilizasse, mesmo porque existia também o projeto do CMPC- Conselho Municipal de Política 
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Cultural, dizendo que todos já tinham passado pelo Conselho Deliberativo. O Conselheiro Salatiel 

indagou, se no caso dos projetos que estão na Prefeitura, se seria correto encaminhar uma carta 

informando que o Conselho pede para que seja protocolado e encaminhado para a Câmara, 

ocasião em que o Presidente disse que poderia ser feito isso, ou seja fazer um ofício constando os 

projetos que já foram protocolados na Prefeitura, ou seja, o PMC e o CMPC e o anteprojeto para 

que haja celeridade e que sejam encaminhados para a Câmara, ainda no ano de 2016, ocasião em 

que o Conselheiro Salatiel disse que desta forma ganharia mais peso. O Presidente indagou se 

todos concordavam com a proposta do Salatiel, ocasião em que todos concordaram. 

Prosseguindo, o Conselheiro Vitor disse que faltava informar os interessados da comunidade mais 

próxima do espaço público sobre essas possíveis lutas, inclusive sobre o prédio da Tecelagem 

Paraíba, para a troca de governo e que a comunidade deve estar sabendo para que possa se 

mobilizar, dizendo ainda ser importante ter alguém que fale das possíveis disputas. O Sr. Vicente 

Cioffi, Diretor Administrativo, cumprimentou o Conselho e disse que concordando com a ideia 

do Conselheiro Vitor, sugeria aos colegas Conselheiros, um Conselheiro ou um grupo de 

Conselheiro fazer uma proposta de um texto para encaminhar à FCCR no decorrer da semana, no 

caso os Conselheiros Oswaldo, Vitor, Salatiel, que trabalhassem em uma proposta de texto que 

seria encaminhado para todos os Conselheiros e seria colocado em pauta para a próxima reunião, 

ou seja, aprovar ou não a carta aberta que seria encaminhada para a imprensa e todos os setores, 

ou seja, carta aberta do Conselho Deliberativo, lembrando que já tinha aprovado uma que era o 

ofício para a Prefeitura informando dos projetos. O Presidente disse ter razão porque a pessoa não 

tem esse conhecimento e que deve encaminhar, inclusive, ao outro Prefeito eleito para que ele 

saiba o que encontrará na FCCR. O Presidente indagou se alguém tinha mais alguma dúvida, 

ocasião que não houve manifestação. Finalizando a reunião, o Presidente, por sugestão da Sra. 

Julia, indagou se alguém gostaria de ler uma poesia de Cassiano Ricardo, já que se comemorava a 

Semana Cassiano Ricardo, dizendo que havia duas que gostava muito, a poética e ladainha. A 

Conselheira Lúcia se prontificou e fez a leitura de “O Anjo do Lixo”. O Presidente indagou se 

alguém mais se dispunha, como não houve manifestação o próprio fez a leitura de “Tigre em 4 

dimensões”. Nada mais a registrar, a reunião foi encerrada e, eu, Julia de Castro Silva Ivo, lavrei 

a presente. 
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Secretária do Conselho Deliberativo 

 

 

  

   

 

  

  


